
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）審計署早前發表報告指
出，廉政公署在公務酬酢、餽贈及外訪制度上存在漏洞，當
中涉及前廉政專員湯顯明。廉署昨日罕有對有關湯顯明事件
發表聲明，表示在徵詢律政司意見後，廉署決定依法跟進有
關投訴，並展開調查。律政司亦於新聞稿中表示，該案有足
夠的理據，可進行對可能干犯《防止賄賂條例》和普通法

「公職人員行為不檢」的罪行刑事調查，但強調仍未達致任
何提出檢控的意見。

廉署於聲明中表示，依據投訴內容及徵詢法律意見後，這
項調查會由廉政專員直接領導一個專責調查小組進行調查，
成員來自廉署執行處內部調查及監察組首席調查主任，和數
位現任或前任的內部調查及監察組調查人員，「為確保調查
公正無私，在進行調查時及調查完結後，調查人員會向刑事
檢控專員尋求法律意見」。

進度結果匯報獨立委會

廉署又指，有關調查進度及結果，均會向獨立的「審查貪
污舉報諮詢委員會」匯報，受其監察。此外，按照廉署內部
既定的「申報利益衝突」機制，如負責調查的廉署人員對調
查的案件或人士有任何存在或觀感上的利益衝突，必須作出
申報。如有需要，有關人員在申報後須迴避處理或接觸有關
個案。

對於有關投訴調查由廉署進行，而非由警方進行，律政司
昨日於新聞稿中解釋，在小心考慮所有相關因素後，認為廉
署對該案展開刑事調查較為適當，「雖然警方有調查刑事罪
行的專業能力，但廉政公署是擁有調查權力以調查這類投訴
的專責機構，並多年來累積了大量處理這類投訴和/或調查
的專業知識和經驗」。

律政司強調，廉署擁有一隊經驗豐富的內部調查隊伍，專
責調查涉及廉署人員失誤或濫權的投訴。而現任廉政專員並
未有涉及任何這些投訴所指控的不當行為，因此能恰當地領
導調查工作。至於檢控與否將在刑事調查完結後，根據得到
的相關資料，再作決定。

調查人員須與湯無關係

同時，律政司亦對選擇廉署負責進行這次刑事調查的人員
之準則定出4點準則，包括調查人員從未有出席或涉及由湯
顯明個人安排的任何活動或事項；除了正常廉政公署人員的

公務外，調查人員並沒有直接或間接與湯顯明有任何連繫或關係；調查人員
對湯顯明進行的調查，並沒有實際或觀感上的利益衝突或專業困難；刑事調
查的工作和進展，須定時交由「審查貪污舉報諮詢委員會」審議。

律政司表示，廉署會全面諮詢律政司，特別是刑事檢控專員的意見，而律
政司亦會對這事件給予適當的法律指示及意見。

議員齊指廉署調查恰當

對於廉署宣布調查湯顯明事件，立法會議員謝偉俊指，廉署有專門隊伍處
理針對廉署貪污指控，亦是行之有效的機制，倘涉及高層人員等從屬關係，
廉署須更小心處理獨立性問題。經民聯梁美芬則認為，由廉署負責調查有關
湯顯明事件，角色上是沒有任何問題，除非對廉署的制度亦失去信心，又指
廉署已接手調查，毋須再在立法會以特權法調查。前保安局局長、新民黨立
法會議員葉劉淑儀就表示，不擔心廉署會徇私，放生湯顯明，認為現任廉政
專員白韞六有充足的調查經驗，能夠捍衛廉署聲譽。民主黨涂謹申就表示，
廉署專責調查小組的人手安排，勉強能夠接受，建議找一些退休廉署人員參
與調查，以免人員與湯顯明有瓜葛，影響獨立性。
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香港文匯報訊（記者 王維寶）香港旅遊發展局
主席林建岳（岳少）於上月上任以來，已經多次
提出不同的旅遊發展大計，期望豐富本港的旅遊
產品。林建岳表示會於全港18區發掘更多新景點，
並與內地合作推出廣東省內的旅遊套餐，吸引更
多客源。他又認為，如果本港再不推出新的旅遊
產品，旅遊業便有可能會被亞洲其他地區超越。

下月訪美爭免簽入境

早在林建岳出任旅發局主席前，他任職旅發局
成員長達6年，並於2009年開始擔任旅發局產品及

活動委員會主席，所以非常熟悉
旅發局的運作，但他表示，現時
的崗位與過往不同，工作亦有所
不同，所以希望能夠盡快適應新
環境，研究更多方法去推廣香港
的旅遊業。林建岳將於下月前往
美國進行推廣，希望能夠不斷優
化客源，更會向美國當局爭取免
簽證入境，但他坦言，由於香港
的情況較為特殊，美方對此並不
積極，但旅發局仍會向美方提出
訴求。

今年旅發局70%的推廣預算投
放於外國市場，希望豐富本港的

旅客客源，林建岳指郵輪碼頭的落成有助推廣本
港，「郵輪碼頭的客人大多數都是高消費客源，
希望可以借碼頭落成令更多高消費旅客來港」。對
於有指郵輪碼頭的配套仍然不足，林建岳形容郵
輪碼頭落成就像「新居入伙」，一開始會有很多不
完善之處，但不能因為配套不健全就不去做，而
是要在了解問題後不斷完善。

聯手內地推遊粵套餐

林建岳指，現時香港旅遊最大問題是酒店不
足，所以他認為可以與內地當局合作，利用廣東

省內不同的景點，推出不同的旅遊套餐，「旅客
可在廣州先玩一日，晚上在廣州住，第二天再來
香港玩」。加上2016年港珠澳大橋落成後，香港來
往珠江地區只需45分鐘，再配合將來迪士尼及海
洋公園的新設施，能夠彌補酒店的不足。另外，
林建岳認為旅客「迫爆」只存在於廣東道及銅鑼
灣等地，所以應該於全港18區發掘更多新景點，
如發展油麻地果欄等，令旅客來港不只是品嚐美
食和購物。

除了發掘新景點，林建岳早前提出本港可以在港
珠澳大橋落成後，舉辦由香港到澳門及珠海的大型
國際單車賽，他認為迪士尼附近的區域現時並不會
有太多人，封路比賽並不會太過擾民。而在大橋落
成前，林建岳亦建議可以先試辦規模較小的單車
賽，例如由西九龍至昂船洲大橋的路段。

對於林建岳的老本行電影業，他認為電影可以
宣傳香港，但不是一部電影就能幫到香港旅遊
業，「如果一部電影就能幫到香港旅遊業，那就
不是拍電影，而是拍旅遊雜誌，但其實沒多少人
會看旅遊雜誌」。他指電影只能夠輔助旅遊業，
不可能成為宣傳香港的主力。他又坦言，要吸引
荷里活電影公司來港拍戲難度非常高，「很多時
候要取景就要在最多人的時候，到時臨時演員可
能只有20人，但圍觀的市民可能過千人，所以根
本無辦法解決道路阻塞的問題」。

林建岳：18區起底尋新景點

湯允周末赴立會聆訊

香港文匯報訊（記者 王維寶）近年香港旅發局
致力發展不同的旅遊產品，希望更多旅客在淡季
前來香港，將於10月至11月舉辦的「美酒佳餚巡禮」
則是旅發局近年開拓的主要旅遊產品之一。今年
美酒節將由西九文化區移師中環海濱舉行，旅發
局正計劃搭建兩層高的巨型帳幕，下層品酒上層
則提供餐廳，又會研究加入更多新元素。

今年「香港美酒佳餚巡禮」將於10月31日至11月
3日在中環海濱舉行，旅發局總幹事劉鎮漢表示，
新地點的面積與以往西九文化區差不多，但他認
為「港島望九龍的景色肯定無九龍望港島靚」。另
外，今年不同專區的攤位，會放置在多個大型帳
幕之下，並不會以地區劃分，又計劃在專上品酒
區的帳幕內，增設2樓區域，提供一些大型公司作
包場之用，又或者開設餐廳，提供更多餐飲服
務，希望能加強美酒節的陣容，並加入更多新
意。

美酒節當然不能缺少世界各地的美酒，旅發局
正積極聯繫世界各地的酒商，劉鎮漢指，勃根地

（Burgundy）的酒商對美酒節很感興趣，但詳細細
節仍要繼續商討。另外，去年有參加美酒節的西

班牙酒商，對去年的成績非常滿意，亦正積極考慮今年再
次參加。旅發局今年更首次邀請到美國納帕谷（Napa
Valley）的酒莊來港參加巡禮，而波爾多的酒莊亦已確定
來港。

劉鎮漢又表示，香港貿發局的香港國際美酒展將於11月
7日至9日舉辦，該展主要面對代理商及零售商等業界人
士，而美酒佳餚巡禮則面對消費者，來港參展的酒莊能夠
在短短10天內，面對兩大種類的受眾，所以極具吸引力。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立
法會政府帳目委員會周末（18日）
會舉行公開聆訊，跟進早前審計報
告指廉署社區關係處利用公帑不
當。委員會主席石禮謙表示，前廉
政專員湯顯明已答應出席聆訊，但
委員會向廉署提出的20條書面問
題，廉署尚有5條未回應。石禮謙強
調，委員會是從衡工量值角度出發
展開聆訊，範圍很窄，但會跟進得
很貼，但委員會委員之一的梁家傑
希望主席從寬處理委員提問。

石禮謙承諾緊貼跟進

石禮謙表示，湯顯明樂意出席聆
訊，而且沒有提出任何條件，委員會
當天只邀請了湯顯明出席聆訊，如有
需要，不排除繼續召開聆訊並邀請其
他廉署職員出席。他又表示，帳委會
的聆訊是基於審計報告關於廉政公署
的內容，從衡工量值的角度出發，雖
然範圍很窄，但一定會跟進得貼。他
又透露，帳委會向廉署提出20條問

題，廉署暫時回覆了15條，被問到問
題和答案的具體內容，石禮謙表示目
前不方便公開。

梁家傑則表示，聆訊的起點一定是
調查廉署社區關係處在湯顯明任內使
用資源情況：「為甚麼資源增加了，
但廉署肅貪倡廉的工作卻做少了，是
否把錢拿去買茅台呢？是否把錢拿去
跟中聯辦官員吃飯呢？這是我們可以
去調查的範圍。」他希望石禮謙會寬
鬆處理議員的提問，因為帳委員聆訊
是立法會唯一可以公開進行聆訊、傳
召湯顯明的場合。

重衡工量值 別於廉署調查

對廉政公署決定對前廉政專員湯顯
明展開刑事調查，石禮謙昨晚回應時
強調，帳委會是循衡工量值的角度進
行聆訊，做好調查報告，廉署則負責
個人調查，兩者完全是兩回事，因此
帳委會周六將如期聆訊，倘湯顯明以
刑事調查為由拒絕回答提問，屆時會
再與法律顧問商討如何處理。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大學民
意研究計劃昨日發放最新民意調查，結果顯
示行政長官梁振英的最新評分出現跌勢，評
分為49分，支持率為29%，反對率為54%，民
望淨值錄得負25個百分比，雖然支持度跌幅

不大，但已跌至3月初水平；司長民望評分排
名為政務司司長林鄭月娥、財政司司長曾俊
華及律政司司長袁國強，評分依次錄得為
60.7、53.8及50.7分。食物及衛生局局長高永
文以正76個百分比的支持率淨值，繼續蟬聯

民望最高的局長。
調查機構於本月2日至7日，成功訪問了

1,017名巿民。在問責局長方面，12位局長按
支持率淨值排名，首位是高永文，支持率淨
值為正76個百分比；保安局局長黎棟國、財
經事務及庫務局局長陳家強和運輸及房屋局
局長張炳良排名第二至第四，支持率淨值分
別為正36個、正33個及正27個百分比。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政府早前公布
新界東北發展計劃，有意將之發展為新市鎮，
不過諮詢時已遇到不少當區居民反對。新鴻基
地產非執董郭炳湘昨日接受傳媒訪問時指出，
在新界仍有許多可作發展的土地，特別是在私
人手上的農地，建議政府在發展新界東北時，
應採取過往的乙種換地權益書（俗稱Letter B）
方式收地，更容易讓當區居民接受收地安排，
亦有助加快新市鎮發展。他並透露，地產建設
商會早前已向政府提出有關建議，當局亦正在
考慮。

政府考慮商會建議

現時政府不斷開拓土地，以增加市場供應，
其中包括新界東北發展計劃。郭炳湘形容，有
關發展需要收購大量土地，但持有當區農地的
發展商都想將之作發展，不會想賣出去，加上
政府收地的價錢往往低於市價，持有農地的原
居民亦不想賣，因此對計劃有較大的反對聲

音：「當局應考慮以曾經採用的換地權益書方
式，相信可以更快地收購發展計劃所需的土
地。」

上世紀60年代，港英政府於新界收地，發展
多個新市鎮，為減少現金賠償支出，將其中部
分收地的賠償，以換地權益書代替，其中乙種
換地權益書容許持有人可以每5平方呎被收回農
地，換取2平方呎同樣位於新界的屋地。不過，
港英政府於1983年取消有關換地權益書制度，
全都只以現金賠償收地。

郭炳湘指出，當時的換地權益書政策非常成
功，加快了整個收地過程，當時的新界居民亦
很接受這個安排：「當時收地後，發展新市鎮
的拍賣土地中，其中有四成，Letter B是有優先
權的。」若現時新界東北發展計劃採用換地權
益書方式，將有助加快整個收購速度。但他亦
坦言，有關換地權益書是很大的政策改變，當
局需要諮詢各相關部門有關可行性，亦要諮詢
社會上不同的持份者，但他知道當局正在考慮

這個建議。
對於政府早前推出多項穩定樓市的「辣招」，

郭炳湘認為，這些招數很厲害，炒家幾乎絕
跡，亦令到不論是投資者或一般買家都採取觀
望態度，故樓市正處於冷卻期，認為「辣招」
應該到此為止。他並指，現時香港樓市已經是
政策市，政府影響力很大，但相信當局只是想
穩定樓市，即使樓市未來下跌一兩成是亦只是
正常的調整，應不會出現大跌的情況，當局暫
時亦不會再出招。

內地促進發展 看好後市

郭炳湘亦看好未來本港樓市，形容是穩定向
好，因本港經濟基調好，外圍經濟亦較平穩，
整個形勢對本港有利，特別是內地發展促進本
港在旅遊、金融等方面的發展：「我同CY（梁
振英）一向有聯絡，相信CY絕不想樓市跌。」
至於被問到做地產商是否較以往難，他不認同
這個說法，指雖然政府干預較以往多，但這些
措施令到樓市平穩是好事，「我認為未來香港
樓市不會大上大落，主要是睇香港經濟情
況」。

倡重推換地權益書拓東北

郭炳 湘 指 出 ， 自 由 表 達 意
見、示威，在全球各地都

是正常現象，《基本法》亦保障
示威的自由，只要有關行動是守
法的，便不成問題，但若是影響
到中環，令中環癱瘓的，相信港
人都不會想看到這種情況發生：

「現在是有機會讓大家自由表達意
見，如用阻礙或癱瘓中環方式就
唔好。」

「如癱瘓中環就唔好」

對於全國人大常委會法律委員
會主任委員喬曉陽早前提出普選
行政長官不能與中央對抗的條
件，郭炳湘認為，絕大多數港人
都不想選一個與中央對抗的行政
長官，他們只是希望有一個能夠
代表他們聲音的人參選：「大家
都認同，香港與內地作對，無咩
好處，只要愛國愛港，不與中央
對抗，反對派亦是可以參選的。」
他相信，中央提出的條件已能滿
足市民的希望。

被問到此次普選行政長官的政
改是否可通過，他對此感到樂

觀，相信應該可以通過。再被問
到有否看好哪位人士做下任行政
長官，他笑言「咁CY做得好，應
該繼續做」，亦相信本港有很多有
本事的人。

不過，郭炳湘主動提及，本港
的政治環境令到許多有志選行政
長官的人卻步，特別是立法會的

「拉布」，令到行政長官和政府都
無機會真正去做事：「香港繼續
這樣發展下，樣樣都政治化，反
對特區政府施政，令特區政府無
法落實施政，對香港有很大的隱
憂。」

推獎學金 助育政治人才

談到本港從政人才，郭炳湘近
年亦大力推動本港政治人才的培
育工作，早前已與英國牛津大學
合作推出獎學金，每年讓兩名本
港或內地學生去牛津大學修讀政
治學碩士。他又透露，最近與美
國耶魯大學達成合作，將會再推
出一新獎學金，同樣每年有兩名
學生可到耶魯大學修讀「Global
Affair」碩士課程。

林太評分列司長之首

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

雖然郭氏家族的爭產風波至今仍
未徹底解決，剛剛過去的母親
節，新地非執董郭炳湘亦有去探
望郭老太。現時仍有在家族辦公
室上班的他透露：「我一星期都
有一兩次去探望媽媽⋯⋯媽媽成
日都有勸下我，我知道媽媽同我
都好想盡快解決個問題，但家族
中仍有其他人。」至於何時可以
解決，他只能說「盡辦法啦」，大
家一直在討論之中。

對前海有興趣

現時與不同發展商合作多個地
產項目，包括以自有資金出資30
億元發展將軍澳項目，郭炳湘被
問到有否考慮將自己的公司上市

時坦言沒有融資壓力，暫時毋須
上市，而且上市手續非常複雜。
他亦正在考慮多幅政府土地，但
要看屆時價格水平再決定。同
時，他亦對深圳前海發展區有興
趣，但要再了解有關的發展情
況。

對於昨日有報道指他斥資2,000
萬美元「入飛」中煉化國際配售，
郭炳湘澄清絕無此事，又透露指，
據他所知，㞫地主席「四叔」李兆
基亦沒有「入飛」。至於上周出版
的《壹週刊》有文章指他有躁狂
症，他亦嚴正澄清同樣絕無此事，

「我都不知幾正常，唔知佢㜺係邊
度搵出㝯㝍資料⋯⋯你想有人睇，
都唔使咁樣亂作㝚」。他亦已向

《壹週刊》要求澄清有關報道。

批「壹仔」失實 屈患躁狂症

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政府仍未正式展開2017年普

選特首諮詢，反對派已落力鼓吹公民抗命的「佔領中環」行

動。新地非執董郭炳湘認為，任何影響社會秩序、令中環癱

瘓的違法行動，大家都不想看到，相信絕大多數港人都想本

港繁榮穩定，會真正參與「佔中」的只是很少數人。對於特

首須愛國愛港，他直言絕大多數港人都不會想找一個與中央

對抗的特首，若特首與中央對抗，對本港將是很大的打擊。

■林建岳認為，如本港再不推出

新旅遊產品，旅遊業便可能被亞

洲其他地區超越。 王維寶 攝
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